

Justicia Social

Cigano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras (U. G. T.)

Bélgica se ha negado a nombrar un representante diplomático cerca de la Junta facciosa de Salamanca

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES:

Avenida del capitán Deyá Riera, 30

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Mahón, jueves 24 de Marzo de 1938

III Época-Año VIII

Núm. 512

Ante la guerra totalitaria que hace el fascismo internacional, precisa la construcción de refugios sólidos y seguros para resguardar a la población civil

PROBLEMAS VITALES

Construcción de refugios

Uno de los problemas latentes en nuestra isla, es la organización de la defensa pasiva contra los ataques aéreos. En el Congreso de la Federación Obrera de Menorca celebrado el domingo último, fué debatido tan importante tema, mostrándose los congresistas de acuerdo al apreciar la urgente necesidad de construir sólidos refugios en esta población y demás pueblos isleños.

El camarada Sánchez Llanes, en el mitin del lunes, demostró brillantemente que la defensa pasiva es problema de primer plano y adujo el ejemplo de Alayor, en cuya villa se han construido refugios seguros que pueden servirnos de ejemplo.

Evidentemente, en nuestra ciudad todas las tentativas para ir a la construcción de refugios, no han cristalizado en realizaciones prácticas y es urgente solucionar el problema.

El tiempo apremia y las circunstancias aconsejan rapidez y actividad. Nosotros no estamos de acuerdo con cierta tesis sustentada recientemente por un articulista desde las columnas de «La Voz de Menorca» y nos extraña que ciertas manifestaciones sean hechas por quien conoce bien la isla.

Para resguardar a la población civil de Mahón del peligro de intensos bombardeos, no nos parece práctico el aconsejar la habilitación de las cuevas que circundan la ciudad. Estos refugios naturales pueden prestar excelentísimos servicios para albergar heridos o enfermos. Más la distancia—aunque sea de minutos—que les separa de nuestra ciudad les hace inutilizables para un caso de bombardeo.

No hay que tomar como ejemplo el de que en dichas cuevas vivan aún algunas familias que, temerosas por posibles ataques, han abandonado sus casas soportando muchas incomodidades con tal de huir del casco urbano de nuestra ciudad. Hay, por el contrario, que tener en cuenta que es en la misma población, en fábricas, en talleres, en oficinas, etc. donde los ciudadanos prestan su trabajo diario y es en el mismo corazón de la ciudad donde deben construirse refugios que ofrezcan sólido e inmediato abrigo a cuantos tienen precisión y obligación de vivir en ella.

La solución dada por el camarada Sánchez Llanes, que preconizamos nosotros y que no admite dudas, es la de que se construyan inmediatamente refugios subterráneos sabiamente dispuestos por los técnicos en forma tal, que, además de ofrecer seguridades presentes a la población civil, puedan en lo futuro constituir la base para el alcantarillado, obra de vital importancia que no llegaron a acometer por apatía e incapacidad, los Ayuntamientos de antes de la militarada de Julio.

Sin embargo—y vamos ahora con el pero del asunto—sabemos que existe una dificultad que ha entorpecido quizá el comienzo de la magna tarea: la falta de brazos. No hay obreros disponibles, se asegura, para construir rápidamente las obras por las que propugamos. Todos los hombres aptos para estos trabajos están ocupados en obras semejantes y también necesarias e inaplazables. Bien. Pero fijémonos en el ejemplo de Alayor y otros pueblos del interior. A las brigadas de obreros, se han unido otras de soldados que en sus horas libres, han ayudado a la tarea imprimiéndole gran actividad. Ello constituye un indudable acierto del Mando militar que creemos puede repetirse en Mahón.

Si para construir refugios distrajeráramos de sus ocupaciones a campesinos, carpinteros u albañiles, cometeríamos, a nuestro entender, una lamentable equivocación, pues no

es posible que estos importantes trabajos queden paralizados. En cambio, la población civil, puede también colaborar formando brigadas de voluntarios que en sus horas libres, al terminar la tarea cotidiana, presten su concurso a la construcción de refugios. Durante el día, al lado de los obreros especializados, pueden ayudar también y muy eficazmente sin dejar de cumplir sus deberes militares, los compañeros soldados.

He aquí como vemos nosotros este problema, de excepcional importancia para todos. A las organizaciones políticas y sindicales compete el no dejar de la mano este asunto hasta su total realización y a las autoridades incumbe dar las máximas facilidades y estudiar con cariño la forma eficaz que haga posible el que el tema de la defensa pasiva deje de ser problema latente para constituir problema resuelto.

Porque resolviéndolo, habremos acrecentado la inexpugnabilidad de la isla y conseguido la seguridad de que al fascismo internacional, no le será posible desencadenar en Menorca tragedias como la que ha sufrido últimamente Barcelona.

Con la eficacia de nuestras baterías, tantas veces demostrada y unos sólidos refugios a prueba de cualquier agresión, Menorca no sólo será invulnerable, sino inasequible a los crímenes del fascismo.

Administración Depositaria Especial de Hacienda de Menorca

ANUNCIO

Según me comunica la Dirección General del Tesoro, Banca y Ahorro en radiograma de ayer, la «Gaceta» de día 20 publica el Decreto del 11 actual anunciando la emisión de Obligaciones del Tesoro por valor de 350 millones de pesetas, plazo de dos años e interés del tres y medio por ciento, estableciendo al mismo tiempo, que las Obligaciones de la emisión de Marzo de 1936 cuyo vencimiento es el 20 del actual, podrán presentarse a reembolso hasta el próximo jueves día 24 inclusive a partir de cuyo día se procederá a la suscripción en metálico de los nuevos títulos.

Lo que se publica para conocimiento de los tenedores de títulos antiguos. Banca privada y público en general.

Mahón a 22 de Marzo de 1938. — El Administrador Depositario Juan Camps.

Unión de Colonos Agrícolas U. G. T.

Esta Sociedad, el próximo domingo día 27, celebrará una asamblea extraordinaria en la que se tratarán temas de verdadero interés para la agricultura que afectan al presente y al futuro de la producción agrícola. Entre ellos figuran: Colectivismo y cooperativismo, adquisición de abonos, semillas y aperos de labranza, manera de encauzar la producción de acuerdo con las necesidades de la isla, estudio de como podría compensarse la falta de brazos en el campo, precios equitativos de los productos agrícolas, etc.

A esta asamblea que empezará a las 9 de la mañana, tienen la obligación de asistir todos los afiliados; además han sido invitados a tomar parte en sus deliberaciones los colonos de los términos municipales circundantes, San Lúcia y Villacaros, como también los que pertenecan a la C. N. T.

La indicada reunión se celebrará en la Casa del Pueblo, plaza de Pablo Iglesias. El Presidente, Antonio Gomila. 1-2

Delegación del Gobierno de la República en Menorca

CONCURSO

En cumplimiento de lo dispuesto por la Superioridad, se anuncia concurso para la provisión de CUARENTA Y TRES PLAZAS de Guardias del Cuerpo de Seguridad con destino en la Sección Uniformada de esta Isla.

Los que deseen tomar parte en el referido concurso deberán ser españoles, mayores de 18 y menores de 41 años, y no deberán hallarse incorporados al Ejército ni excluidos del mismo por haber sido declarados inútiles para servicio militar.

Las instancias debidamente reintegradas y acompañadas de los documentos que se detallan en las instrucciones recibidas (que estarán de manifiesto en el Cuartel de Seguridad todos los días laborables de 9 a 12), podrán presentarse en el referido Cuartel antes del día 5 del próximo Abril, fecha en la que se cerrará el plazo de admisión.

Mahón 22 de Marzo de 1938. — El Delegado del Gobierno, Francisco Mercadal Pons.

Comité de Mujeres Antifascistas

Se particla a todos los camaradas que el día 25 del corriente, a las siete y media de la noche y en el Salón Victoria, se celebrará organizado por este Comité, un lucido baile a beneficio del SOCORRO ROJO.

Se agradecerá a nuestros camaradas que concurren a este baile de Sociedad.

Las invitaciones se entregarán en la Secretaría de nuestro local, Luis de Sirval, 32, hoy jueves de 5 a 8 de la tarde. 2-3

Función de homenaje a la D. E. C. A.

El grupo artístico «Pablo Iglesias», en colaboración con el Casino de Suboficiales y Cuerpo Auxiliar Subalterno del Ejército y Armada, sumándose a la aceriada y feliz iniciativa del Frente Popular, de ofrecer un homenaje a los expertos y abnegados artilleros de la D. E. C. A., mañana viernes, a las 8.30 de la noche, dará una función en el Teatro Principal. El producto de la misma se aplicará a la suscripción popular referida.

Pondrá en escena la preciosa comedia en tres actos de Luis Manzano Mancebo

TU Y YO SOLOS

Para localidades en taquilla: hoy de 5 a 7 tarde, mañana desde 5 en adelante.

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO a las 9'30

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y a las 9'30

MARTES a las 6'30

GRANDIOSO PROGRAMA DE ALTA CALIDAD

El éxito de los éxitos, la monumental joya en español

CAPRIQHO FRIVOLO

Modernísima maravilla 1938. Asunto picaresco y alegre CIENTOS POR CIENTO y ESTRENO, ESTRENO de la preciosa superproducción inglesa

TÁMESIS

El ambiente proletario de los que viven en lucha con las turbulentas aguas del río londinense «Támesis», con sus amores y desventuras y sus penosos trabajos. UN FILM DEL PUEBLO PARA EL PUEBLO.

Antonio Tudurí Jordi

Falleció el día 17 del actual, a la edad de de 34 años, víctima de los bombardeos efectuados por la criminal aviación facciosa en Barcelona

E. P. D.

Sus desconsolados: esposa Eulalia Morán e hijo Antonio; padres Antonio Tudurí y María Jordi; hermanos Francisca y Gaspar (ausentes), José Tudurí (presente), madre política (presente), primos y demás familia participan a todas sus amistades tan sensible como irreparable pérdida.

Barcelona 18 de Marzo de 1938.

Esta tarde Mr. Chamberlain leerá su declaración sobre política extranjera

El corresponsal del "News Chronicle" en España precisa datos de la descarada intervención alemana

Londres.—En su edición de ayer, el «News Chronicle» inserta una larga información de su corresponsal especial en Barcelona Mr. William Forrest, de la cual son los siguientes párrafos:

«Uno de los aviones que la última semana bombardearon el vapor británico «Stanwell» en Tarragona, ha sido abatido por el fuego de las baterías anti-aéreas de Vinaroz, siendo hechos prisioneros sus cuatro tripulantes. El comandante del aparato al ser interrogado, ha dicho llamarse Rudolf Rucker, de 25 años de edad, natural de Hamburgo. Dice que su avión tenía por base a Mallorca, ocupada por italianos, los cuales han asignado la bahía de Pollensa como base de los aviones alemanes. Hizo el viaje de Berlín a Roma utilizando la línea de la «Lufthansa» y para ir luego a Mallorca utilizó la línea italiana.

Estaba a las órdenes del Ministerio del Aire alemán y a las inmediatas del comandante Halinghausen, jefe de la base de Pollensa. La mayor parte de los aviadores viven en el Hotel Maricel y alguno en casas particulares.

Otro aviador alemán interrogado, ha manifestado llamarse Kurt Kettener y ha dado informes precisos sobre la clase de material italiano y germano y técnicos al servicio de los facciosos.

NOTA DE LA REDACCIÓN.—El corresponsal británico Mr. William Forrest, autor de la precedente información y que vive accidentalmente en nuestro país en cumplimiento de la misión que le tiene encomendada el «News Chronicle», estuvo hace cuatro meses en Menorca, visitando nuestra Redacción y Talleres, para ofrecernos su cordial amistad y su solidaridad en la lucha que sostenemos.

Alemania como Italia, utilizan Mallorca como base aérea

Londres.—En su editorial de hoy, el «News Chronicle» escribe:

«El Gobierno español acaba de recoger una nueva y aplastante prueba del grado a que ha llegado la intervención extranjera en España. Está demostrado que Franco tiene ahora 700 aviones alemanes e italianos a su servicio y que 60.000 soldados regulares e italianos, combaten contra el Gobierno.

He aquí un nuevo hecho que demuestra como Alemania e Italia utilizan Mallorca como base de sus ataques aéreos contra España. Es la captura de la tripulación de uno de los aviones que bombardearon un buque inglés que ha revelado estos hechos que afectan gravemente la seguridad de las rutas comerciales inglesas y francesas.

El referido diario termina exclamando:

«Ni Inglaterra ni Francia pueden permitirse aceptar una ocupación alemana o italiana ni de la Península Ibérica ni de las Islas Baleares.»

Las dos divisiones facciosas que atacan en el sector de Alcañiz, son italianas

Londres.—Hablando de la ofensiva lanzada contra las líneas republicanas en el frente de Aragón, el corresponsal en Roma del «News Chronicle» precisa que son dos divisiones italianas «La Littorio» y «La 23 Marzo» situadas al centro del frente faccioso, las que han iniciado el ataque del sector de Alcañiz.

El «Financial News» subraya el aumento de la intervención alemana en España

Londres.—En un estudio de la situación internacional, el «Financial News» señala la acrecentada intervención de Alemania en la guerra española.

«Aunque los alemanes—escribe el órgano financiero—no hayan ido tan lejos como el Gobierno italiano en el reconocimiento oficial de su participación en la guerra española, algunas alusiones al apoyo prestado a Franco por Alemania durante la última quincena, han sido recogidas abiertamente en centenares de mítines nazis organizados para celebrar la anexión de Austria.

La explosión a bordo de un buque alemán, en el mar del Norte, que se dirigía a un puerto rebelde con un cargamento de armas y municiones, es una prueba del intenso tráfico de armamento bélico que se efectúa entre los puertos de Alemania y los de la España facciosa.

La «Frankfurter Zeitung» considera peligrosas las nuevas posiciones de los rebeldes en Aragón

Zurich.—La revista «Frankfurter Zeitung» en un artículo dedicado a la batalla de Aragón, escribe la opinión siguiente respecto a las posiciones de las tropas rebeldes:

«Es preciso decir que este ataque ha tenido la suerte de toda ofensiva súbita en una guerra de posición: al final de seis o siete días comienza a fracasar. El adversario ha podido agrupar su reserva y ha podido instalar cañones y ametralladoras. Su resistencia es ahora más firme.

Las fuerzas de Franco están agotadas; los envíos de municiones son cada vez más difíciles; las armas pesadas tienen que ser cambiadas de sitio. Caspe no pudo ser tomado tan fácilmente como Belchite. Les fué necesario combatir dos días. Ahora las tropas nacionalistas descansan.

Sus nuevas posiciones presentan un peligro. Constituyen un arco de círculo que exige más fuerzas que anteriormente y que están siempre en peligro de ser atacadas por los flancos.

No es muy fácil predecir los acontecimientos venideros. En la guerra de posiciones cuando una ofensiva es llevada adelante, puede convertirse en peligrosa. Es lo que ha pasado hasta el presente en esta guerra civil y es una advertencia contra los que esperan una decisión en pocos días.

Los rebeldes fortifican y montan cañones en el monte Erlaiz, cerca de Irún que domina el territorio francés

Hendaya.—Se confirma que los rebeldes han fortificado activamente instalando varias baterías en el monte Erlaiz, situado en las proximidades de Irún, que domina una parte del territorio francés cerca de la frontera.

La intervención italo-alemana en España en el curso del mes de Marzo

Londres.—La Embajada de España en Londres ha recibido hoy el telegrama siguiente de Barcelona:

«Para preparar la ofensiva actual sobre el frente de Aragón una cantidad considerable de material y de técnicos alemanes e italianos han llegado recientemente y continúan llegando a los puertos rebeldes españoles.

En el curso del mes de Marzo multitud de buques alemanes e italianos han descargado material en los diversos puertos de la zona facciosa.

El 4 de Marzo un grupo de cuatro escuadrillas de Heinkel III llevó bombas de gran calibre para ser utilizadas especialmente en la ofensiva rebelde de Aragón con todo su personal. Estos aviones que atravesaron Francia aterrizaron en Palma forman parte de la «Legión Alemana Kondor» que se compone igualmente de dos grupos de aviones de caza, de cuatro escuadrillas del tipo Messerschmidt modelo 109 y dos escuadrillas Dornier 17 y de una patrulla Heinkel 45.

Las fuerzas italianas que han llegado últimamente a la Península desembarcando en Cádiz y en otros puertos por grupos de 600 a 1,500 soldados aproximadamente. El número de los aviadores alemanes e italianos que han llegado en el curso de los últimos treinta días es de 300. Los generales que mandan son los siguientes:

General Berti y general Francisci, este último comandante de la división 23. El coronel Babini manda la sección de carros de asalto. El general Marina manda el 7.º Regimiento, y el comandante Gellosa es jefe del Batallón 735. La división «Littorio» está mandada por el general Bergonzoli que ha sido reemplazado por otro general italiano. La división «Flechas» la manda el general Ratta. El coronel Ramayo, comandante Montanari y capitán Ferrari, mandan la brigada de «Camisas Negras».

Los otros jefes y oficiales de estas fuerzas son: el general Grandaza, el coronel Zanussi que forma parte del Estado Mayor italiano, el coronel Scaroina, el mayor Dimontosenola, el teniente coronel Ferrero y el coronel Sarini.

El jefe de la aviación italiana que opera en España es el general Garba. Tizzoni es jefe de grupo de caza cuya base es Palma de Mallorca. El teniente coronel Mari manda el grupo de bombardeo de la misma base. Leota dirige un grupo de aparatos de caza Fiat.

Manifestaciones del ministro belga señor Spaak

Bruselas.—El ministro de Relaciones Mr. Spaak respondiendo a preguntas de los periodistas ha dicho que efectivamente Bélgica había sido invitada a designar un embajador en Salamanca, pero que el gobierno se había negado rotundamente a ello.

Ha dicho también que el país se hallaba en mejores condiciones que en 1914 para defenderse de cualquier ataque.

Se muelen legumbres

Todos los sacos, con escrito peso y firma.—A. CARRERAS.—Unión, 5 Mahón. 2—2

Hoy leerá su declaración ante la Cámara Mr. Chamberlain

Ayer efectuóse Consejo de Gabinete

Londres.—Es esperada con expectación la declaración que hoy leerá en la Cámara Mr. Chamberlain sobre política extranjera.

Ayer celebróse Consejo de Gabinete, el cual aprobó los términos de la citada declaración. Se sabe de manera extraoficial que el primer ministro abordará los temas de Checoslovaquia, las conversaciones italianas y el asunto español, aunque se desconocen los puntos en que planteará los problemas mencionados.

Reunión del Consejo de ministros francés

Paris.—Se ha reunido el Consejo de ministros presidido por Mr. Lebrún.

Mr. Blum sometió a la firma del Presidente dos proyectos de ley relativos a las necesidades inmediatas del Tesoro con objeto de lanzar un gran empréstito para la Caja de Defensa Nacional.

Mr. Boncour hizo una exposición de la situación general. Daladier manifestó haber dado a las comisiones competentes la seguridad de no haber sido distraída porción alguna de los stocks de guerra. Los proyectos están basados en varias ideas fundamentales que establecen un paralelo entre la organización alemana y la francesa. Los planes alemanes prevén el empleo incluso de mujeres y niños en tiempo de guerra.

El «Mein Kampf» anunció el aplastamiento rápido del país francés con dicha organización alemana. A Francia, dijo el ministro, le conviene unir todas sus energías, desenvolverlas y emplearlas al servicio de la patria. Después de abordados estos temas de vital interés, se aprobaron otros proyectos. Acordóse proseguir la reunión por la tarde.

El diario «L'Ouvre» habla de las consecuencias que tendría para Francia una victoria rebelde

Paris.—El diario «L'Ouvre» aborda el tema de una imaginaria victoria franquista y sus consecuencias para Francia.

Al efecto dice: «Hemos de prever cual sería la situación de nuestro país si pudiera producirse esta catástrofe de un triunfo de Franco.

Tendríamos contra nosotros a España, cuya suerte estaría unida a Alemania e Italia. Costará caro a Francia e Inglaterra haber permitido a los países fascistas salirse de la regla fijada por la Sociedad de Naciones.»

PARTE OFICIAL DEL MINISTERIO DE DEFENSA

BARCELONA 24.—El parte facilitado anoche por la Sección de Información, dice así:

ESTE.—El enemigo ha proseguido sus ataques por los diferentes sectores de este Ejército.

Vadeando el Ebro por el Meandro de Pelloque, consiguió ocupar los pueblos de Pina y Gelsa de Ebro.

También prestó con extraordinaria intensidad por el sector de Zuera, donde sus intentos hacia Loma de Enmedio y Pilatos Altos fueron rotundamente rechazados por las fuerzas propias.

Con el apoyo de caballería, tanques y con protección de cortinas de humo, utilizadas por primera vez en esta guerra, obligó a nuestras tropas evacuar Tardienta y San Garren.

En el sector de Huesca han sido rechazados brillantemente los ataques que el enemigo dirigió hacia Castillo Rizado.

En los frentes del Sur del Ebro la jornada ha transcurrido tranquila.

La aviación enemiga ha bombardeado tres veces Bujaraloz. Igualmente actuó sobre la carretera general y San Gregorio.

En los demás ejércitos sin novedad.

Los progresos republicanos en la Sierra del Guadarrama

Madrid.—Al romper el día las fuerzas republicanas realizaron ayer un golpe de mano contra las posiciones rebeldes del Noroeste de Madrid, en las primeras líneas de la Sierra del Guadarrama. El enemigo, sorprendido, se replegó a toda prisa. Poco después trabóse una lucha que duró varias horas, tratando los facciosos de reconquistar el terreno perdido, más todos sus esfuerzos resultaron totalmente inútiles. Las tropas leales han avanzado bastante sus líneas.

La artillería rebelde cañonea Madrid

Madrid.—La artillería facciosa ha cañoneado nuevamente esta capital, causando algunos heridos y pocos muertos.

Dos soldados republicanos abaten a tiros de fusil un aparato faccioso en el frente del Este

Barcelona.—En el frente del Este, los cabos Amancio Castro y Antonio Navarro han abatido a tiros de fusil ametralladora, un avión enemigo que estaba bombardeando y ametrallando las trincheras leales. Ambos han sido objeto de muchas felicitaciones por su heroica acción.